

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción diríjase a Agustín Ro-
ca y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos
los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración
todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del
día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven
los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXIV

NUM. 1.131

Palma de Mallorca 9 de Noviembre 1923

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera
de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En pa-
quetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Baleares

Órgano de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Lo mal cimentado...

La Confederación Nacional del Trabajo, cuarteada desde hace tiempo, ha comenzado a derrumbarse.

Es natural que eso le acontezca, como lo será el que no transcurra mucho tiempo sin que el derrumbamiento sea completo.

Fundada por anarquistas y comunistas libertarios acogidos al nombre de sindicalistas, a quienes movía más el odio a la Unión General de Trabajadores y al Partido Socialista Obrero que el afán de dar un ideal concreto y claro a los que se alistasen en sus filas, ni aspiraron jamás a que tuviera verdadera unidad ni apelaron nunca al convencimiento para reclutar sus adeptos.

Para quitar importancia y restar fuerza a la Unión General y al Partido Socialista no emplearon la sana crítica ni los razonamientos, sino el insulto, la burla, la injuria y hasta la calumnia, sobre todo contra sus hombres más significados.

La astucia, la coacción y la violencia fueron sus principales medios para llevar gente a su organización. De acuerdo en estos procedimientos, no lo estaban en el mote que debían dar a la Confederación. Una vez, era anarquista, otra libertaria comunista y otras neutral, pudiendo pertenecer a ella, según manifestaron sus directores en muchas ocasiones, obreros de todas las ideas.

Las inconsecuencias y las contradicciones han sido constantes en la mencionada entidad.

Enemiga rabiosa de la acción política y de toda relación con los partidos burgueses, ejerció dicha acción muchas veces pidiendo a los Gobiernos la libertad de los presos por delitos políticos y sociales, y en algunas circunstancias sus líderes tuvieron tratos con jefes de los grupos liberales, y últimamente hablaron de prestar a éstos su apoyo. Indiquemos asimismo que sindicalistas encarcelados, a pesar de su horror a los políticos, no han tenido reparo en dirigirse por escrito a los diputados burgueses clamando por su libertad.

En lo atinente a cuotas, es asombroso lo que han hecho los hombres de la Confederación. Después de denostar a los dirigentes de la Unión General por mantener en su organización Cajas de resistencia y algunos de ellos ser retribuidos por dedicar todo su tiempo a atenciones de la colectividad, han cobrado por toda clase de medios fuertes

cuotas, tuvieron a sueldo muchos individuos, y lo que es peor, de esos ingresos y gastos no dieron cuenta a los interesados en muchas ocasiones. Tal hecho no ha ocurrido nunca en la Unión General, que han dado cuenta a sus afiliados del empleo de sus cuotas.

Ondeando la bandera de la acción directa, los inspiradores de la Confederación combatieron duramente la intervención del Estado en los asuntos obreros; pero eso no les impidió el aceptar la mediación de los gobernantes en huelgas de importancia mantenidas por ellos.

Clamaron siempre contra los Gobiernos de la burguesía, de los cuales, según dichos inspiradores, no querían nada, absolutamente nada; más ese odio terrible a dichos Gobiernos no fué óbice para que aceptaran el préstamo hecho por aquéllos a la prensa, a fin de sostener el diario que publicaban en Barcelona.

Sin consultar a sus afiliados, llevaron a la Confederación a la Tercera Internacional, eminentemente política y mantenedora de una dictadura sangrienta, y sin consultar tampoco a aquéllos la dieron de baja en la Internacional creada por los comunistas rusos y la condujeron a la Internacional anarquista de Berlín.

Por recomendación de ellos fué tantas veces aplicada la huelga general para elevar los salarios, que la desacreditaron; y a la vista de ello, hicieron un cambio tan radical, que en Zaragoza declararon inservible tal procedimiento, manifestaron que la elevación de los salarios no mejoraba a los obreros y dijeron que éstos debían procurar en lo sucesivo abaratar las subsistencias, rebajar los alquileres de las casas y fomentar la instrucción. Al recomendar esto se les olvidó que dichas tres finalidades no se pueden obtener sin recurrir a la acción política.

Acostumbrados a exagerar las fuerzas de la Confederación, las señalaban a veces con cifras fantásticas para hacer creer que su poder era extraordinario. De esto quisieron dar la sensación en el Congreso que celebraron en el teatro de la Comedia de Madrid, lanzando cierto género de amenazas contra los intelectuales si no acudían a la Confederación y diciendo a la Unión General que o se sometía a la organización por ellos dirigida o sería declarada amarilla. Mas a los pocos meses

de realizar tales desplantes daban muestras de que su fortaleza era ficticia acudiendo a la Comisión Ejecutiva de la referida Unión a proponerle un pacto para que ambos organismos hiciesen una campaña común en defensa de los derechos de los obreros.

El pacto se hizo. ¿Y qué pasó? Que la seriedad y la lealtad de los directores de la Confederación fueron tan grandes, que le rompieron, llenando de injurias y calumnias a los representantes de la Unión porque éstos, sin obligación ninguna para ello, no se prestaron a secundarles en sus locas empresas.

¿Qué extraño es que quienes tales cosas han hecho, quienes así se han conducido, quienes han profesado tan distintos criterios y observado tan desacertadas tácticas no puedan mantener en pie la obra que crearon hace años?

Mal cimentada y peor dirigida, no puede menos de venirse abajo, dejando una dura enseñanza a muchísimos obreros que por error o por violencia militaron en ella, y un triste recuerdo al proletariado español por dificultar su labor de mejoramiento y liberación. La burguesía les debe estar agradecida.

Pablo Iglesias

NOTAS DEL DÍA

Todos los ciudadanos son ya concejales.

Hemos conseguido pues el máximo de la felicidad.

Todos los eternos aspirantes al sillón concejal ya no tienen que suspirar más, ya no les costará más pesetas el conseguir el acta.

Todos los mayores de edad tienen derecho a asistir a las sesiones municipales y pedir la palabra, para discutir cualquier asunto, el que más le plazca.

Esperamos ver a las incógnitas eminencias como el Sr. Fiol, (a) Franco, Massanet (a) Manitas, Más y Musillo (a) El Sombrero de copa, etc., tomar la palabra en el Ayuntamiento soltar discursos fogosos y dejar boquiabiertos a los novatos concejales.

Como esperamos también el ver a los Sres. Singala, Riera, y otros procesados por delitos de estafa, ir ahora a hacer la contra a sus acusadores.

¡En fin, una delicia!

Ni el *Reñidero*, podrá compararse alguna vez, con las sesiones de nuestro magnífico Ayuntamiento.

La bárbara fiesta de los toros, la bien llamada fiesta nacional va de *capa caída*. Este año se han celebrado una centena de corridas menos que el año pasado.

Algunos empresarios se han arruinado. Varios toreros han vuelto a empuñar la herramienta del trabajo.

En Sevilla la meca de la *tauramaquia* se tuvieron que suspender corridas de toros por falta de público, el cual había acudido a presenciar unos partidos de foot-ball.

De todo esto nos alegramos infinitamente, pues, el cual espectáculo es la deshonra de un país civilizado.

A España en el extranjero sólo se la conoce por los curas y toreros.

Sr. Fiol, no nos cansaremos de repetirle que nosotros, no queremos discutir seriamente con la *Hoja de Parra* que semanalmente confecciona. No somos amigos de perder el tiempo.

Ni mucho menos está en nuestro ánimo el convencerle de que tenemos razón, porque consideramos más factible a pa-

bullar una mole de granito que convertirle al Socialismo.

Su espíritu enclenque, le impide el vislumbrar las magnificencias del Socialismo.

¿Para que pues el seguir escribiendo sobre Doctrina Socialista?

¿Para que sirva de bota y escarnio, de quien se recrea en llamar infame al insignificante pensador Voltaire? No.

De nosotros no espere ya más discutir seriamente sobre ideales. Nuestros flits se limitarán puramente a hacer *chunga* de las barbaridades que escribe el exmaestro de escuela.

Con expresión dura, acerba (aunque al Franco le parezca insulto) haremos la crítica de la *labor del cabo suelto*, seguiremos poniendo a la picota a todos los falsos representantes de Cristo, y a todos los *adalides* del catolicismo desinteresados que... cobran de los fondos del Monte de Piedad.

**

A golpe de bombo y platillo la *Hoja de Parra* anuncia su *gran día*.

La cuadra de la calle de Zavellá, se prepara para solemnizar el cuarto aniversario en que el Monte de Piedad parió a la *Hoja de Parra*.

Entre los actos que nos preparan descollará el de colgar un cuadro de regular tamaño en una de las agrietadas paredes del caserón. Luego habrá comunión, café, velada ¡y qué se yo! El acabóse.

En estos espectáculos que serán gratuitos, lucirán sus cualidades oratorias, los «católicos» Gomila Mut, Fiol, Torres, Vicens y otros de

el conciliario. Los cuatro joyeros,

los tres

tranviarios, los dos albañiles y el zapatero formarán la *claque* que a las órdenes de Franco se multiplicarán para dar a los incautos curiosos que asistan, la sensación de que son muchos los obreros católicos.

Pero ya verá el curioso que lo que menos habrá serán obreros, entre curas, protectores, patronos, sacristanes,

etc., llenarán los cuartos del caserón y a la semana siguiente la *Hoja* toda

alborozada nos dará cuenta del éxito enorme de los espectáculos.

¡Camama, pura camama!

**

Parece que al Sr. Fiol le ha escocido eso de que le tacháramos de defender la política de las derechas. Y se apresura a negarlo. Pero nosotros mantenemos lo dicho, no nos venga con la monserga de que la candidatura marchista fuera un peligro para la religión. Esto es una mentira y una calumnia para los sacerdotes, militares y católicos que votaron a March.

Para nosotros nos alegraría más el que no hubiere ningún católico que votase a March, porque esto significaría el que los 31.000 votos que éste obtuvo representarían otros tantos herejes, emancipados de la clericalidad.

¿Está claro Sr. Fiol?

Confiese, no finja ese rubor de doncella que tan mal le cuadra, de que antes eran políticos de la derecha y hoy en virtud de su condición de carnero, lame las manos del que manda, haciendo leña del caldo.

¡Triste condición de la veleta de torre que se ve obligada a girar por ahí donde sopla el viento.

**

El Sr. Fiol que aplaude la labor del Directorio, nos podría contestar a esta pregunta:

¿Aplauda también el que el Directorio en lugar de nombrar a un católico para inspeccionar las minas, confie el cargo al *vividor*, al *hereje*, al socialista Manuel Llana?

**

Definitivamente la Confederación Nacional del Trabajo ha llegado a la máxima descomposición.

Las hondas divergencias surgidas entre los anarquistas *intransigentes* (vulgo locos) y los sindicalistas ha dado por resultado la *desaparición voluntaria* de muchos Sindicatos. *Solidaridad Obrera* ha dejado de publicarse.

Los más significados anarquistas desertan de sus filas traspasando las fronteras.

Todo esto ha introducido una desorientación enorme entre el proletariado catalán.

Pero ahí está la Unión General de Trabajadores que se dispone ha recoger los restos del naufragio sindicalista y conducir sus naufragos a puerto de salvación.

El pasado domingo se celebró un gran mitin organizado por la Sociedad de Oficios Varios adherida a la U. G. T.

En dicho acto, que fué un gran triunfo, hablaron delegados de todos los Sindicatos de Cataluña pertenecientes a nuestro organismo nacional.

Los obreros hartos de sin licalismo y anarquistas escucharon atentamente las exposiciones que de los ideales de la U. G. T., hicieron los oradores.

Todo hace presagiar que las masas catalanas se encauzarán por el verdadero camino de su emancipación.

**

¡Pobre Sr. Fiol!

Nos pesa el tener que amargar sus ilusiones.

Hoy tenemos que poner en su conocimiento que el Socialismo *es vil carroña*... ha alcanzado otro formidable triunfo. Esta vez el teatro de la victoria ha sido Inglaterra.

La semana pasada se celebraron en toda la Gran Bretaña las elecciones municipales.

En el momento de escribir estas *notas* no tenemos los resultados definitivos, pero hemos leído que de los datos remitidos por 80 distritos, los socialistas, (*laboristas*) ganan 27 puestos más que en las pasadas elecciones, en cambio los liberales pierden 24.

Eso nos hace entrever un gran triunfo.

La semana que viene daremos los datos definitivos.

¡Cuba, Austria, Inglaterra!...

No cabe duda de que el Socialismo *es un cadáver... una vil carroña*...

¿Verdad Sr. Fiol?

Marcial

DEL FRENTE ÚNICO

HAY QUE HABLAR CLARO

Hace tiempo que los comunistas moscuteros españoles vienen propagando el frente único, igual vienen haciendo los sindicaleros bufones de la momia Confederación.

¿Cuánta barra y desvergüenza tiene esa gente!

Seguros estamos que cuando las pocas fuerzas que hoy continúan bajo su tutela se den perfecta cuenta de sus actos les despreciarán y les dirán que tanto unos como los otros son los causantes del ma-

lestar de las organizaciones, porque con sus tácticas y procedimientos no han hecho más que sembrar el confucionismo entre el proletariado español.

Los comunistas. No creo que haya ningún hombre a no ser que tenga las facultades mentales trastornadas, que cuando lea el órgano de estos pinches «La Antorcha», que no le vengan ganas de vomitar; en ese periódico siempre aparece un articullito aconsejando a los trabajadores el frente único y todo lo demás lo dedica insultando y calumniando a la U. G. T. y al Partido Socialista y principalmente contra los hombres que más se distinguen al frente de estos organismos. ¿Así vais a formar el tan dicho frente único? ¿Acaso vosotros comunistas tenéis autoridad para hablar de tal frente? No. ¡Si vosotros fuisteis los que rompisteis dicho frente! Recordad que en España como en los demás países del mundo no había más que dos tácticas, o sea Sindicalismo y Socialismo y vosotros estabais en el Partido y todo eran alabanzas y elogios a dicho organismo; después se hizo la Revolución rusa y tanto nosotros, como vosotros fuimos los primeros admiradores de dicha Revolución, pero vinieron después aquellas tan célebres 21 condiciones para pertenecer a la Internacional Roja y la expulsión de todos los individuos que no estuvieran conformes con ellas y nosotros, que estábamos seguros que aquello significaba un desconocimiento completo del Régimen Socialista, no pudimos estar conformes con aquella dictadura que de Rusia nos mandaban y aquí fué, cuando empezasteis la campaña de dilamación contra los hombres que el día antes eran modelos de honradez para vosotros y

contra la U. G. T. y el Partido Socialista; y claro, por falta de conocimientos sociales lograsteis dividir a las organizaciones, pero, de cada día se han ido dando cuenta los trabajadores de vuestros actos; hoy nadie ya os escucha, y ¡claro!, al ver que se termina vuestra obra revolucionaria como el humo, no haceis más que tirar bilis hasta por los ojos. ¡Pero amigos! Seais nobles si queréis el frente único; reconoced que con vuestras tonterías hicisteis un crimen al proletariado, y, a tal efecto, si queréis remediarlo sólo lo remediareis volviendo al puesto que antes estabais y decir claro a los pocos trabajadores que siguen vuestra táctica que han pasado los momentos de locura y borrachera revolucionaria.

Y los sindicaleros de la Confederación? ¡También piden el frente único! Hay que ver esa gente a donde llega. Hoy que sólo existen los restos de la C. N. T., ahora, que ya no pueden hacer bravatas ni jugar con la dignidad de las organizaciones que seguían su táctica; hoy que los mismos sindicalistas se están dando bofetones y quitándose las carctas, ahora es cuando piden el frente único.

¡Pero, señores sindicalistas! si en vuestra casa no podeis entenderos y os dais puñetazos ¿cómo podeis ir al vecino a buscar la unión? En fin, ¡que tanto frente único si éste hace tiempo que existe entre católicos, carlistas, jesuitas, comunistas, sindicalistas y hasta damas de estropajosa! Sinó fijaos en vuestra prensa y la de esa gentuza y vereis que todos estáis perfectamente unidos y de acuerdo contra los socialistas. ¿Queréis aún más frente único que ese?

Jaime García

El cultivo del algodón y la crisis de la industria algodonera

Con seguridad que uno de los mayores aciertos que ha tenido el Directorio militar que nos gobierna es el real decreto sobre el cultivo del algodón. Bien está que el Estado dedique unos millones al ensayo del cultivo del «gossypium» (planta algodonera).

No dudamos que en Andalucía y parte de Murcia, Albacete y Valencia, el cultivo del algodón ha de dar resultado si el Estado, el Gobierno, quiere que lo dé. Para ello, a nuestro entender, no basta con los decretos publicados hasta ahora. Hay que ir más lejos. Hay que colonizar los vastos territorios de Andalucía, dedicados exclusivamente a cotos de caza y criaderos de reses bravas. Hay que hacer de la rica (por el suelo y por el cielo) Andalucía una región productiva. Hay que canalizar sus ríos. Y para todo ello, si es necesario, hay que expropiar (como sea) a los grandes latifundistas.

Si se deja el cultivo del algodón a iniciativas particulares, seguramente que será un fracaso.

Tenemos en España ricos territorios improductivos y tenemos seguramente demasiada tierra dedicada al cultivo de los naranjos.

No hay duda que tenemos territorios sumamente fértiles y cálidos que pueden producir buenas cosechas de algodón.

En Rusia, en la región del Cáucaso, hace pocos años que ensayaron el cultivo del algodón, y este año la cosecha se acerca a un millón de balas. El clima

del Cáucaso no es mejor que el de nuestra Andalucía, Murcia, Albacete y parte de Valencia. Así, pues, con un poco de entereza y buena voluntad no ha de ser difícil que en España, dentro de dos o tres años, se cosechen cuatrocientas o quinientas mil balas. Esto es, para el consumo nacional.

El señor Primo de Rivera, en el preámbulo del decreto que nos ocupa, manifestó que la industria algodonera afectaba a 300.000 obreros. Hemos de convenir que la cifra no es exagerada. Al contrario, que se quedó corto. De una manera directa, es decir, entre los obreros que en distintas labores trabajamos algodón (aparte sastres, modistas y costureras en general), el número de los ocupados no llega a 300.000; pero como la fabricación algodonera, en sus variados ramos, es el eje en donde necesariamente giran multitud de industrias y ramos diversos de trabajo, podemos asegurar que si la industria algodonera española llegara a morir por falta de primeras materias (algodón), su muerte afectaría a más de medio millón de obreros.

Pero ¿es posible, se preguntarán algunos, que la industria algodonera española muera por falta de la primera materia?

Posible y seguro es que nuestra industria algodonera está amenazada de muerte en un plazo no lejano si en el suelo español no se cosecha el algodón.

Hasta ahora, las fábricas algodoneras de Europa se surtían del algodón importado

tado de América y Asia, únicos puntos del mundo en que se cosechaba.

Hace años que a los grandes capitalistas de los Estados Unidos y del Japón les ha dado la idea de elaborarse conjuntamente toda la cosecha respectiva del algodón en América y Asia. De ahí viene el estupendo aumento de husos de hilar en ambas naciones y que el otro día indicábamos en estas mismas columnas.

Los industriales de los Estados Unidos y del Japón creen que en un porvenir muy próximo serán dueños absolutos del mercado mundial de los productos manufacturados del algodón.

Al principiar este siglo, las fábricas algodonerías de los Estados Unidos gastaban anualmente unos cuatro millones de balas. Actualmente labran unos nueve millones.

La anarquía productiva en las fibras del «gossypium» en las dos referidas naciones y el exceso de producción en el conjunto de las fábricas del mundo han creado una situación horriblemente crítica a todas las naciones productivas.

Con la jornada de trabajo de seis horas impuesta a todas las fábricas algodonerías del mundo aún habría sobreproducción.

En Inglaterra, en la importante región industrial de Lancashire, la crisis es terrible y puede llegar a ser un serio desastre. En una reciente nota publicada por aquellos fabricantes dicen, entre otras cosas: «El algodón norteamericano dista mucho de bastar a cubrir las necesidades de Lancashire, cuyas dificultades para aprovisionarse de materia prima se aliviarían en mucho si se desarrollase el cultivo del algodón dentro de nuestro imperio británico. Nosotros no hemos temido nunca la competencia extranjera en los mercados neutrales; pero, dado el estado actual de aquéllos, y aunque las dificultades del momento desaparecieran por milagro, y aunque nuestros obreros trabajasen gratis, no por ello mejoraría la exportación de tejidos ni las demandas serían de la cuantía que fueron en otros tiempos.»

Los fabricantes ingleses—como hemos visto—dicen en la referida nota que «no temen la competencia extranjera en los mercados neutrales». Pues bien; sépase que las fábricas de hilados y tejidos en Inglaterra siempre han sido, de las del mundo, las que han trabajado la jornada más corta y en las que los obreros han cobrado mayor salario. ¿No puede decirse otro tanto de los fabricantes españoles?

Como hemos visto, la industria algodona, mundialmente, pasa por una crisis fatalmente crónica y que en algunas naciones de Europa está seriamente amenazada de muerte por falta de la primera materia. En España puede salvarse si los hombres que la gobiernan quieren. Pero para ello seguramente que habrá de pasarse por encima de muchos inconvenientes e intereses privados de los virreyes de la tierra improductiva y de la que no produce lo que podría y debería producir. El suelo español puede y debe producir el algodón suficiente para el consumo nacional.

Además, los gobernantes deben obligar a los fabricantes a dejar de ser rutinarios y en muchos casos poco humanitarios. Hay que obligar a todos, a los de la montaña como a los del llano, a que cumplan, sin excusas ni excepciones, la jornada de ocho horas. Y hay que humanizar la jornada de noche, limitándola al máximo de cuarenta horas a la semana. Actualmente, en las fábricas del llano se trabajan, en términos gene-

rales, cuarenta y dos horas por semana, y en las fábricas de la montaña el mínimo son cuarenta y ocho, repartidas en cinco noches. Hemos dicho el «mínimo» porque hay fabricantes que han impuesto la jornada de noche igual que la de día, a su antojo, y, por tanto, obligan a sus obreros a trabajar más de cuarenta y ocho horas por semana.

El trabajo de noche en los ramos que no son indispensables para la vida, como, por ejemplo, en la industria textil, debería desaparecer por antinatural, por que extenua y rinde a los obreros.

¿Predicamos en desierto? Por ahora creemos que sí; más tarde...

Juan de Cataluña

Carta abierta

A un viejo tranviario

Apreciado amigo: El objeto de la presente es para recordarte los tiempos en que todos estábamos afiliados a aquella notable sociedad denominada «Unión Tranviaria» y aquellas reuniones que teníamos, en las cuales discutíamos la finalidad que perseguía la asociación y los provechos que nos podía reportar.

Si, amigo; ¿no recuerdas ya aquella titánica lucha que sostuvimos meses y más meses a causa de una sencilla petición que hicimos a la Compañía y que nos fué denegada? ¿no recuerdas compañero antiguo, la solidaridad que nos prestaba toda la clase trabajadora para que saliéramos triunfantes de aquella contienda? ¿no recuerdas también aquel formidable boicot que llegó a trastornar los caudales de los accionistas?

Y si todo esto lo recuerdas, no habrás olvidado tampoco que todos aquellos sacrificios que hicimos para ganar la contienda, todas aquellas penurias sufridas..... todo fué inútil, a causa de haberse entregado aquella mesnada de seres calificados con el nombre de esquirolas.

¿Lo recuerdas, amigo mío? Creo que no; de lo contrario no se comprende que hoy, estos mismos que te traicionaron, te lleven cual corderito a asociarte a la Federación Católica en cuyo local está domiciliada la sociedad de tranviarios esquirolas, de la cual es Presidente uno de los que más se destacaron para hacernos fracasar aquel hermoso movimiento, que perdurará en la memoria de los trabajadores mallorquines muchos años.

Recuérdalo bien y medítelo y vuelvalo a recapacitar, que estoy segurísimo que aún conservas algún átomo de dignidad obrera, y si así es, desprecia-rás a esta clase de organizaciones las cuales no sirven más que para hacer el juego a nuestros adversarios y traicionar huelgas como sucedió en la que nosotros sostuvimos.

Por lo tanto, amigo mío, te recomiendo aconsejes desde hoy a todos tus compañeros de trabajo la asociación, pero la verdadera asociación de los trabajadores, que tu ya sabes cuáles; o yo, por mi parte le prometo haré lo mismo con todos los tranviarios y a ver si conseguimos el que seamos algo más respetados y mejor retribuidos en los jornales.

Sin más por hoy se despide de tí, tu amigo; esperando una pronta rectificación de tus hechos y que pronto podamos abrazarnos poseídos de una misma idealidad. No dudando de tí se ofrece este S. S. S.

Otro viejo tranviario

OB-
RO-
BALEAR y a EL SOCIALISTA
que son adalides de vuestros intereses y defensores de la justicia.

LA MISIÓN OBRERA

La realidad, más dura cada día, está imponiendo a la clase trabajadora del mundo entero la ampliación de procedimientos conducentes a un inmediato mejoramiento que la conduzca a la emancipación económica.

La acción puramente sindical, que tuvo hasta ahora por fin casi exclusivo rebajar la jornada de trabajo y elevar los salarios, influyendo a la vez, de un modo, desgraciadamente, muy esporádico, sobre el Estado capitalista para que éste diera fuerza legal a alguna de las ventajas obtenidas; esa acción sindical, decimos, ha entrado, o debe entrar, en una nueva fase, en la que lo viejo sea considerado como tal y en la que se realicen aspiraciones que hasta la fecha han sido consideradas como destellos de un porvenir lejano.

Indudablemente que para toda actuación futura es indispensable la organización obrera, y es indudable también que cuando los obreros vivan disgregados es inútil pensar en otra empresa que en la de organizarlos, dándoles conciencia de clase. Por algo se ha dicho, con mucha justeza, que la organización es la escuela donde los esclavos aprenden a romper las cadenas que les oprimen.

Primero organización, indiscutible; pero una vez hecha y relativamente consolidada, hay que ir moldeándola conforme los tiempos demanden y comprometiéndola en acciones tan complejas como permitan la inteligencia de sus directores y la conciencia y la disciplina de sus componentes. Vence quien más y mejor trabaja y triunfa casi siempre aquel que más inteligencia posee. Va siendo infantil hablar de fuerza para avanzar. Los elementos que por la fuerza lleguen a imponerse y no sepan realizar lo que las circunstancias exijan, fracasarán irremisiblemente, arrastrando en su fracaso a todos los elementos que ellos dominaron.

La acción puramente sindical, tal como hasta ahora se ejerció, hace al proletariado caminar muchas veces a tientas por el círculo de hierro de un sistema económico que no halla solución para muchos problemas. Sería inútil negar que, así y todo, la clase trabajadora ha ganado grandemente en su condición ni que el obrero de hoy vive mejor, bastante mejor, que el obrero de hace veinte años; pero lo cierto es que si el obrero ha de continuar mejorando, tendrá que luchar mejor que ha luchado hasta ahora y ha de manejar instrumentos de más potencia y de más solidez que los que hasta ahora manejó para socabar los cimientos del régimen capitalista.

Fíjense, si no, los trabajadores todos, en los golpes de maza que la burguesía pretende dar en el mundo entero a las conquistas obreras, especialmente a la jornada de trabajo, que es, indudablemente, la más grande y más positiva de las conquistas obreras, y fíjense, también, en que para pegar con la maza ya no apela exclusivamente a la fuerza bruta sino que trata de conquistar a la opinión haciéndola ver lo absurdo de las aspiraciones obreras.

Se habla de la carestía de la vida, pues la culpa está toda en los trabajadores que han encarecido la mano de obra y cada día producen menos, cada día son más holgazanes. Para la clase burguesa española nuestro país sería indudablemente un paraíso si los obreros no fueran tan exigentes, trabajarán más y ganarán menos.

Si las cosas se hicieran a la fuerza, quién sabe si nuestra burguesía no la favorecería, sin darse cuenta de que esa fuerza, al chocar con otra, produciría chispazos que a todos podían alcanzar.

Gracias a la sensatez y entereza de la Unión General de Trabajadores va la clase obrera de nuestro país alcanzando respeto; pero es evidente que en la organización obrera de España se nota falta de capacitación y una absoluta carencia de instituciones y organismos que a la clase trabajadora de otros países dan una fuerza y una autoridad enorme.

Y es que en aquellos países la acción simple del sindicalismo tiene un valor muy relativo, y la clase trabajadora abarca ya más ampliamente los problemas que se le presentan y frente a las pretensiones burguesas no sólo pone la unidad de la organización sino instituciones y organismos que son germen de otros que sustituirán a los que hoy dominan en el régimen capitalista.

Si, primero organización, pero una vez establecida y regularmente consolidada, a darle una estructura apropiada a las circunstancias y a encauzarla por los derroteros que, aún más complicados que los de ahora, conducen mejor a la finalidad emancipadora.

Luis del Marbelló

¿Se salvará España?

Habiendo sido o siendo España, tierra de los más oñabiles «caciques», no será de extrañar que ha este pueblo, le haya tocado la parte en proporción de los demás de la Nación, de caciquismo local que haya corrompido leyes, costumbres e instituciones, en más o menos cuantía. He aquí, un caso que tiene o aparenta tener relación con lo antes dicho, y, creo no debe ser el único en la regla.

¿Es o no gratuita la enseñanza pública, primaria, en España? De serlo—creo que lo es—en ese pueblo debería desaparecer un sistema, muy antiguo, de exigir pago a los niños que van a clase y, que desde mi infancia he visto se ha exigido por parte del maestro y que oscila de veinte a treinta céntimos por alumno y por semana. Cuando algún niño, por descuido u otra cosa análoga, no haya hecho efectivo el importe citado, en ciertos casos le ha dicho el Sr. Maestro; que sus padres no le querían. ¿Qué indica, o querrá indicar esto? Que al pobre que no paga, se le expulsa, o se queda en un rincón, como un trasto viejo sin cuidarse más de él hasta que se vá.

¿Cuántos trabajadores hay, de familia numerosa y como las más de las veces, ganan jornales de hambre; y debido al miserable estado en que se hallan, no pueden ir sus hijos decentemente vestidos y, claro está, no van a la escuela?

¿Causas? Fáciles son de hallar.

Si un obrero campesino, gana como término medio un jornal de 3 pesetas—aquí no las ganan—ganará a la semana 18 pesetas—hay que tener en cuenta que nadie en el campo puede hacer las semanas completas de trabajo, debido a las múltiples causas que lo impiden, accidentes, enfermedades, lluvias y otras de mayor o menor cuantía—de las cuales, tienen que pagar

por alquiler de la casa habitación o que habitan 2'20 ptas. semanales como término medio, 1'50 ptas. por leña o carbón vegetal, una peseta por tabaco, otra de luz, cincuenta céntimos por jabón y treinta céntimos al barbero; que hacen un total los gastos fijos de $2'20 \times 1'50 \times 1'00 + 1'00 \times 0'50 + 0'30 =$ pesetas, ahora, si mandamos hijos, como término medio a la escuela, pagando por cada uno 25 céntimos semanales al Sr. Maestro, más otros 25 céntimos por gastos de pluma, cuadernos y libros, tendrá que añadir otras dos pesetas más al presupuesto de gastos y nos dará el resultado siguiente $6'50 \times 2 = 8'50$ ptas., como gastos fijos, luego, de las $18 - 8'50 = 9'10$ pesetas, de las cuales, tiene que mantener, vestir, pagar sociedad de socorros mutuos, gastos de enfermedades y otros imprevistos. ¿Puede darse mayor disparate en el mundo? No.

Si de veras se quiere extirpar el mal, hay que cortar por lo sano, hay que extirpar de raíz, a todo el ciclo que no, base de todas las inmundidades existentes; de las cuales, muchos obreros, debido a la escasez de medios con que tiene que desarrollar su existencia, se ven precisados, a mandar sus hijos a trabajar antes de la edad legal, vendiendo sus propios hijos, al que es causa principal de su ruina, haciendo al propio tiempo, víctimas físico-intelectual y moralmente a su prole; de aquí la depauperación y la destrucción de la patria y de la humanidad.

Que sea bien retribuido el Magisterio. Que se obligue a todos los menores de 14 años ir a la escuela. Que se establezca el jornal mínimo en toda España. Que se ejerza vigilancia cerca de los Sres. maestros de escuela para que sea gratuita la enseñanza primaria en toda España.

De lo contrario, no hay salvación posible, hágase, lo que haga.

Andrés Pol

Binissalem 1 Noviembre de 1923.

Condessa socialista. candidato

El partido laborista inglés ha acordado ofrecer a la condessa Warwick la candidatura para la próxima elección parcial de diputados en el distrito de Leamington.

La referida condessa hace años que está afiliada al Partido Socialista, y recientemente puso a disposición del Partido uno de sus más hermosos palacios, finca inmensa y de grandes recuerdos históricos en la vida de la alta aristocracia inglesa.

Se cree que será aceptado el ofrecimiento por Warwick.

NUEVA COOPERATIVA

Como anunciábamos en el pasado número de este semanario el domingo día 4 quedó definitivamente constituida una Sociedad Cooperativa de Consumo, que estará instalada en la Casa del Pueblo, calle de María Cristina (Ensanche).

En dicho acto se nombró una Junta Administrativa interina compuesta de los compañeros siguientes:

Presidente, Juan Colom; Secretario, Jaime Matas; Depositario, Pedro Soler; Contador, Rafael Rigo; Vocal, Jaime Moll; Recaudador, Juan Colom.

Además se nombró una Comisión para redactar el Reglamento, por lo que ha de regirse la mencionada sociedad que la componen los siguientes compañeros: Jaime Matas, Rafael Rigo y José Selas.

Al tomar posesión estos compañeros de sus respectivos cargos, envían un fraternal saludo a toda la clase trabajadora organizadora y especialmente a todas las cooperativas constituidas.

Los compañeros que deseen ingresar a este nuevo organismo, pueden dirigirse al compañero Juan Colom, todos los días laborables de 7 a 9 de la noche.

De Esporlas

Creía y así lo deseaba, que el tan henojoso asunto médico, había pasado a mejor vida. Más no es así. Pues yo, respecto a esto, no tenía intención de polemizar porque creo que el gastar espacio a un periódico obrero, es un error y más tratándose de asuntos que debieran no ocurrir y si la fatalidad los hiciera, que sólo se pensase en ellos para evitar una funesta repetición.

Como decía yo quería hacer mutis, pero el sábado último tropecé con un geroglífico que nos plantea nuestro compañero expulsado y también ex-carabinero Pío Iniesta y como quiera que en el se me alude directamente me he propuesto deshacer en lo que comprendo del geroglífico algunas falsedades.

Dice el Pío que se enteró de su expulsión por EL OBRERO BALEAR, más no es así: Al Pío muy piamente le echaron en cara que no le querían para compañero puesto que cuando se verificó su expulsión él estaba presente. Segunda falsedad. Seguí, no reunió a los asociados para favorecer a uno de los dos médicos solicitantes; Seguí no hizo más que poner en conocimiento de los reunidos que ambos médicos nos habían solicitado el apoyo de la Federación y ello no obsta—dijo Seguí—para ayudar a ninguno de los dos y aquí, los reunidos acordaron elegir en votación a su preferido, habiendo compañeros que entre los dos bandos permanecieron neutrales. Seguí se abstuvo de votar.

Tercera falsedad. No fué el médico Miró el motivo de los cinco expulsados: fuisteis los mismos expulsados la causa y el efecto de la expulsión.

En cuanto a que Bartolomé Comas fué reelegido y de la Junta Municipal del anterior Ayuntamiento te diré que no es por ahí que está el contrabando, tu olfato policiaco no te ha protegido amigo Pío. Yo que no he sido carabinero nunca te lo voy a adivinar: El secreto del tabaco... digo de la expulsión está en que tu y varios más con la aprobación de caciques y reaccionarios pretendíis anular un acuerdo que libremente y en conciencia había tomado la Federación en beneficio de un solo individuo ajeno a la Sociedad y fracasasíeis estrepitosamente. Es de lamentar vuestro fracaso. Lo siento por ti y por los caciques.

Subordinación y humillación ni me las debes ni te las pido, ni te las pedí, y te advierto que tampoco siento y detesto, el despotismo, no como tú que querías ser presidente con una directiva elegida por ti sólo. Esto no es democracia, esto es despotismo.

Estás desafortunado, amigo Pío, no

puedes dar pie con boia. El compañero Roca no ha sido nunca excluido de la Federación, con que ya ves, en eso de ser largado, tú has sido uno de los primeros. Tienes derecho a una recompensa, por tu debut.

Ahora te queda el recurso de hablar mil pestes de la Sociedad, haciendo así el caldo gordo a tus mismos explotadores, a aquellos contra quienes aparentemente luchabas.

Estás, amigo Pío, sulfurado, y con razón... puedes llorar y gemir... pues muy cruel sería que al niño después de zurrado no le dejaran expansionarse con sus protestas, patilatas y lloriqueos. Expansiórate niño... digo, Pío.

Para terminar diré que los cinco expulsados podéis seguir tirando pedradas a la luna; estáis condenados por la opinión pública que es juez justiciero; y que la expulsión era precisa y necesaria para la vida sin mácula de la Federación, por eso es que ahora para un feliz periodo de regeneración como el hombre que corroyéndosele un miembro se lo han amputado, con la diferencia de que el individuo es imperfecto sin pierna o brazo y la Sociedad se perfecciona quitándole los malos compañeros.

Malos compañeros: Es a la vez adjetivo y sustantivo.

¿Verdad, amigo Pío?

Tomás Seguí Seguí

Esporlas, 6 Noviembre de 1923.

NOTA.—Si veis pocas veces mi nombre en EL OBRERO BALEAR es porque para mí representa un exceso mental el mal filivnar un artículo. Confundo la B. con la V., no conozco los verbos y el que menos el «haber»; pongo S. en lugar de C. Y la prosodia

si que es para mí un geroglífico peor que el de Pío. Quería yo solicitar una solución a ambos geroglíficos al notable Novejarque que es versado en eso... pero... he desistido.

La organización obrera de Irún

Se ha reunido la Federación Obrera Local, y, entre otros, tomó el acuerdo de someter a referéndum la propuesta de ingreso en la Unión General de Trabajadores.

Este acuerdo les ha sentado a los comunistas como un tiro, y circula el rumor de que las organizaciones donde ellos tienen alguna fuerza, muy pocas por cierto, pretenden constituir Federación aparte.

De ser esto cierto, demostrarán la buena fe con que vienen pidiendo el frente único.

Esta Federación prepara una serie de conferencias instructivas que correrán a cargo de señores intelectuales de la provincia.

La Agrupación Socialista, de reciente constitución, deja ya sentir su influencia en la organización sindical.

Correspondencia administrativa

SON SARDINA.—Recibí de Jaime Covas, por pago de paquetes 4'15 pesetas y tiene pagado hasta 29 Octubre de 1923.

LA VILETA.—Recibí de Gabriel Pons, por pago de paquetes 3'20 pesetas y tiene pagado hasta 27 Octubre de 1923.

ESPORLAS.—Recibí de Francisco Ferrá, por pago de paquetes 18 pesetas y tiene pagado hasta 3 de Noviembre de 1923.

Imp. Roca, Ferrer y C.—Socorro, 92

AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA
No equivocarse: Esquina Platería

¡FUTBOLISTAS!

No comprar sin antes visitar
La Casa Medina y C.ª—S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rodillas-Tobilleras-Defensas-Guantes-Muñequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusolles
Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas, jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA